

Review

Reviewed Work(s): Investigaciones contemporáneas sobre historia de México. Memorias de la Tercera Reunión de Historiadores Mexicanos y Norteamericanos by

Review by: Héctor Aguilar Camín

Source: *Historia Mexicana*, Vol. 22, No. 2 (Oct. - Dec., 1972), pp. 259-260

Published by: El Colegio de Mexico

Stable URL: <https://www.jstor.org/stable/25135349>

Accessed: 29-01-2021 20:17 UTC

JSTOR is a not-for-profit service that helps scholars, researchers, and students discover, use, and build upon a wide range of content in a trusted digital archive. We use information technology and tools to increase productivity and facilitate new forms of scholarship. For more information about JSTOR, please contact support@jstor.org.

Your use of the JSTOR archive indicates your acceptance of the Terms & Conditions of Use, available at <https://about.jstor.org/terms>



JSTOR

El Colegio de México is collaborating with JSTOR to digitize, preserve and extend access to *Historia Mexicana*

veintisiete colaboraciones de diversos especialistas. El conjunto resulta sumamente dispar —en verdad extremoso—, tanto por los temas (desde una semblanza de Cosío Villegas, hasta una reflexión sobre los Juegos Olímpicos de 1968) como por la calidad. Cuatro de los trabajos están dedicados a don Daniel (una semblanza finísima, un *curriculum*, una bibliografía y un análisis de su labor periodística). Trece versan sobre el México revolucionario y contemporáneo, predominando los estudios de politólogos e historiadores políticos y los trabajos sobre relaciones de México con E.U.; cuatro, se dedican a la época independiente o sus vísperas; tres más son de carácter historiográfico; otro es sobre medicina en el siglo xvi y uno sobre aspectos lingüísticos del “español mexicano”.

Carlos FUENTES, *Tiempo mexicano*. México, Joaquín Mortiz, 2ª ed. 1972. 193 pp.

Fuentes desenvuelve en este libro, con mayor o menor coherencia, la idea de que el tiempo mexicano es varios tiempos simultáneos o, por mejor decir, “un tiempo sin historia”. Tendríamos adelante a la Malinche y detrás el futuro, puesto que de algún modo nuestro horizonte histórico inmediato no es la libertad para la construcción del futuro sino la fatalidad que nos hará repetir, con algún truco, nuestro pasado. El proyecto implícito en el libro, y especialmente en el último ensayo que aborda con verdadera pasión sexenal el régimen de Díaz Ordaz, es precisamente el de romper ese ciclo, vincular los Méxicos dispersos y sumar, por la acción, otras urgentes realidades: “imaginación, crítica, libertad, justicia y crecimiento”, para formar “no un paraíso: simplemente una comunidad” (p. 192). Más allá de los fáciles elogios (también sexenales) o de las fáciles negaciones (el muy mexicano carrito del ataque personal), este libro de Fuentes, que se inicia en la más libre asociación de ideas y termina en la más ideológica proposición política, pide un examen crítico que no expulse de su ruta, como Fuentes lo ha hecho de su *Tiempo Mexicano*, los avatares de “la imposible e indeseable objetividad”.

Investigaciones contemporáneas sobre historia de México.
Memorias de la Tercera Reunión de Historiadores Mexicana-

nos y Norteamericanos. Oaxtepec, Morelos. 4-7 de noviembre de 1969. Universidad Nacional Autónoma de México y El Colegio de México, 1971. 721 pp.

De gran interés para el especialista resultarán estas *Memorias* que conforman un balance general del estado de las investigaciones históricas sobre México, en los más variados campos y disciplinas. Éste ha sido, sin duda, el más fructífero de los tres Congresos hasta ahora celebrados. Las *mesas* o temas en que fue dividido son: Historiografía prehispánica, biográfica, de la vida económica, de la vida social, de la vida política, de los siglos XVI y XVII, del siglo XVIII y la revolución de independencia y de las relaciones internacionales; síntesis de historia de México, problemas comunes de la investigación entre México y E.U., problemas de la historia de las ideas, nuevos métodos y técnicas de investigación y contenido social de la literatura y las artes. Cada *mesa* contó con varias ponencias y sus respectivos comentaristas, más una relatoría que dio cuenta de los debates. Las *Memorias* habrían sido mucho más vivas e interesantes si en lugar de las meras relatorías, casi siempre planas y triviales, los debates se hubieran presentado tal como se dieron en las salas de reunión. Algunos resultaron tan interesantes como las ponencias mismas, vgr.: el de Síntesis de Historia de México.

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN